



Comunicações está licenciada com uma Licença Creative Commons
Atribuição - Não Comercial - Sem Derivações - 4.0 Internacional

¿C. S. LEWIS COMO TEÓLOGO PÚBLICO?

C. S. Lewis as public theologian?

Cicero Cezario da Costa Neto¹

RESUMEN

Este artículo ofrece una introducción al tema de la teología pública y también señala la relevancia de Lewis en la actualidad para al final relacionar ambos asuntos verificando la posibilidad de considerar o no Clive Staples Lewis como un teólogo público. Para la realización de este estudio se utilizó el método de la revisión bibliográfica y se llegó a la conclusión que dentro de unos marcos de lo que significa teología y lo que significa la esfera pública se puede pensar en C. S. Lewis como alguien que fue un teólogo público en su tiempo bien como hasta la actualidad, por medio de su pensamiento y obra.

Palabras-claves: Teología Pública. C. S. Lewis. Teólogos públicos.

ABSTRACT

This issue offers an introduction to the theme of public theology and also points out the relevance of Lewis in the present day to ultimately relate both subjects, verifying the possibility of considering Clive Staples Lewis as a public theologian. To carry out this study, the method of bibliographic review was used and it was concluded that within a few landmarks of what theology means and what the public sphere means, we can think of C. S. Lewis as someone who was a public theologian in his time as long as you reach actuality, through his thoughts and work.

Keywords: Public theology. Clive Staples Lewis. Public theologians.

¹ Graduado en teología; Licenciado en filosofía; Master en Ciencias de la Religión por la UFJF. Pastor y misionero bautista en la provincia de Córdoba, España. Email: ciceronetobr@gmail.com.

INTRODUCCIÓN

Como fruto de nuestro trabajo misionero en la provincia de Córdoba, España, en los últimos años se acercó a Cristo una muchacha llamada Jennifer Sanchez. Ella tiene un niño de cerca de 10 años y en una de nuestras conversaciones le indicamos para su hijo “Las Crónicas de Narnia”², de C. S. Lewis. Nos comentó que tenía todos los libros de la saga y que los había leído en su niñez y siempre le había encantado, pero fue solo después de su conversión a Cristo que entendió mejor la historia de Las Crónicas y lo que ella en realidad representa. Conectó los hilos y acabó por encontrar en la obra el Cristo que siempre estuvo allí pero que ella aún no lo había notado.³

Al que parece este tipo de reacción a esta obra tiene bastante coherencia. Al final de la quinta crónica, “La travesía del Viajero del Alba”, Edmund y Lucy están para dejar Narnia y volver a su mundo y tienen una última conversación con Aslan, el león:

—Estás... estás también allí, señor? —preguntó Edmund. Lo estoy —respondió el león—, pero allí tengo otro nombre. Tienen que aprender a conocerme por ese nombre. Este fue el motivo por el que se los trajo a Narnia, para que al conocerme aquí durante un tiempo, me pudieran reconocer mejor allí.⁴

Esta parte es emblemática y deja claro los propósitos de Lewis al escribir esa obra de literatura fantástica, pero como si no fuera suficiente, él mismo al terminar de escribir todas las Crónicas explicó el motivo que le había empujado a escribirlas. Walter Hooper en el prólogo de “El diablo propone un brindis” recogió esta explicación:

Creía ver de qué forma los cuentos de este tipo podían sortear cierta inhibición que durante mi infancia había paralizado gran parte de mis sentimientos religiosos. ¿Por qué resultaba tan difícil sentir cuando te decían que debías sentir a Dios o compadecerte de los sufrimientos de Cristo? En mi opinión, esto se debía principalmente a que a uno le habían dicho que tenía obligación de hacerlo. La obligación de sentir puede congelar los sentimientos [...]. Pero ¿y si proyectando todo aquello en un universo imaginario, eliminando cualquier asociación con la escuela dominical y las vidrieras de la iglesia, se pudiera conseguir que, por vez primera, aflorase con toda su verdadera

² LEWIS, C. S. **Las Crónicas de Narnia**. Traducido por Gemma Gallart y Grupo Scribere. Tennessee: Grupo Nelson, 2023.

³ Posteriormente, pedí a Jennifer que compartiera su relato y así lo hizo. La grabación fue hecha el día 27 de octubre de 2023 y forma parte de mi archivo personal. Disponible en: <<https://www.dropbox.com/scl/fi/ws3vb389v03zmttyftamop/Relato-de-Jennifer-sobre-Las-Cr-nicas-de-Narnia.MOV?rlkey=g8hmif3md87uv0gxzuh2ppleo&dl=0>>.

⁴ LEWIS, 2023, p. 566. Narnia es el mundo imaginario creado por Lewis para donde algunos niños son transportados y viven diversas aventuras. En este mundo el gran león, Aslan (clara figura de Cristo), es el señor y protagonista.

potencia? ¿No era posible sortear la vigilancia de aquellos dragones? Creo que se podía.⁵

Es decir, Lewis imprimió intencionadamente en toda Las Crónicas de Narnia principios fundamentales del evangelio para de este modo alcanzar un público en específico, el público infantil. Pero ¿será esto hacer teología pública? ¿Fue Clive Staples Lewis un teólogo público?

En este artículo se pretende hacer primeramente una breve introducción de lo que se conoce en la actualidad como teología pública, un tema muy en boga en los círculos académicos. Posteriormente se pretende señalar la relevancia de Lewis en la actualidad, como autor muy estudiado en la academia bien como admirado entre la población en general y distintas ramas del cristianismo. Al final, se relacionará ambos, autor y tema, con vistas a responder la cuestión de que si C. S. Lewis puede o no ser considerado como un teólogo público.

1. TEOLOGÍA PÚBLICA, UN TEMA EN BOGA

1.1 Histórico

El término Teología Pública, afirman Sinner⁶ y Koopman⁷, fue utilizado por vez primera en 1974 por el norteamericano Martin E. Marty, en un artículo que señalaba como Reinhold Niebuhr interpretó coherentemente el comportamiento social religioso del pueblo norteamericano, demostrando que varios estadistas-filósofos estadounidenses utilizándose de material teológico en sus prácticas acabaran por hacerse en grandes teólogos públicos. Según Marty, Niebuhr, reflexionando a la luz de posiciones bíblicas, históricas y filosóficas, el comportamiento de su pueblo, “ofreció a la siguiente generación un paradigma para una Teología Pública, un modelo que sus sucesores apenas empezaron a desarrollar y realizar”.⁸

Desde entonces mucho material ha sido producido y conceptos se han desarrollado. En Brasil, el pionero en la discusión sobre la Teología Pública fue el “Instituto Humanitas de la Unisinos (IHU)”, Universidad Jesuítica en San Leopoldo, RS. Por medio de este órgano fundado en 2001 y su programa de Teología Pública, mensualmente cuadernos han sido publicados⁹ y

⁵ LEWIS, C. S. **El diablo propone un brindis**: y otros ensayos. Traducido por Juan Carlos Martín Cobano. Tennessee: Grupo Nelson, 2023, p. 16.

⁶ CAVALCANTE, Ronaldo; SINNER, Rudolf von; ZWETSCH, Roberto (orgs.). **Teologia pública em debate**. Coleção Teologia Pública. São Leopoldo: Sinodal, 2011, vol. 1, p. 13.

⁷ KOOPMAN, Nico. Apontamentos sobre a Teologia Pública hoje. **Protestantismo em Revista**, São Leopoldo, v. 22, p. 38-49, mai/ago. 2010. Disponible en: <http://periodicos.est.edu.br/index.php/nepp/article/view/29/67>. Acceso en: 27 out. 2023, p. 38.

⁸ MARTY, Martin. Reinhold Niebuhr: public theology and the american experience. **Journal of Religion**, University of Chicago Press, v.54, n.4, p. 332-359, 1974. Disponible en: <https://www.journals.uchicago.edu/doi/10.1086/486401>. Acceso en: 27 oct. 2023. p.359. (Traducción propia)

⁹ La versión online de estos cuadernos está disponible en: <https://www.ihu.unisinos.br/publicacoes/mais-publicacoes>. Acceso en: 27 de oct. 2023.

conferencias, seminarios, etc han sido organizados, de los cuales eventualmente resultan publicaciones de libros y artículos sobre el tema.¹⁰

Posteriormente, uno de los principales estudiosos que se dedicó a pensar la Teología Pública en Brasil fue el teólogo luterano Rudolf Von Sinner, suizo residente en Brasil, actual profesor en la Universidad Católica de Paraná, SC, y que por muchos años fue profesor de las “Faculdades EST” (Escuela Superior de Teología), vecina de la Unisinos en San Leopoldo, que también incentiva la investigación sobre el lugar de la teología en la esfera pública¹¹, sobretodo, en el contexto social brasileño, con publicaciones específicas en esta área de Teología Pública.¹²

Sin Embargo, otros investigadores también ya si han dedicado a esta temática y señalamos aquí (1) los esfuerzos en colocar la Teología Pública como un rescate de la vocación protestante, llevado a cabo por Ronaldo Cavalcante¹³, cuando él critica la postura actual del protestantismo histórico caracterizándolo como estando en el gueto y no comprometido en cuestiones de relevancia pública lo que sería su vocación histórica, y (2) Helmut Renders¹⁴, que hace un abordaje teológico de los conceptos de amistad y enemistad y pone la teología “wesleyana” como una amiga de la humanidad y representante históricamente legítima de la Teología Pública; (3) el empeño de João Décio Passos¹⁵ en contribuir en la tarea de llevar la teología en Brasil a plena institucionalización, como un conocimiento por si mismo legítimo en el ámbito de la esfera pública, mostrando que para este propósito la Teología Pública con su arsenal histórico podrá prestar gran servicio; (4) y los ensayos, agrupados en un libro, que buscan mostrar para el teólogo la relevancia de la reflexión de temas de importancia pública en el discurso religioso y caminos que la teología, en su carácter público, debería recorrer desarrollados por Júlio Zabatiero.¹⁶

Las generalizaciones a veces fallan, pero el protestantismo a día de hoy, incluso en sus diversas ramas, posiblemente pueda ser dividido de manera general en dos vertientes más grandes: el progresista o liberal y el conservador o dogmático. Los teólogos y obras

¹⁰ Propuesta del programa disponible en: <https://www.ihu.unisinos.br/programas/teologia-publica>. Acceso en: 27 de oct. 2023.

¹¹ Ejemplo de esto se dio en el II Congreso Internacional de la “Faculdades EST”, realizado del 08 al 12 de septiembre de 2014, cuando presenté un artículo sobre la cuestión de la “Esfera Pública em Charles Taylor” como parte del simposio temático “Religião e Teologia na Esfera Pública”, que contó con trabajos de alumnos y profesores de facultades de Brasil y Sudáfrica. NETO, Cicero C. C. Esfera pública em Charles Taylor. **Anais do Congresso Internacional da Faculdades EST**. São Leopoldo: EST, v. 2, 2014. p. 641-653. Disponible en: <http://anais.est.edu.br/index.php/congresso/article/view/277>. Acceso en: 18 de oct. 2023.

¹² Notoriamente mencionamos la colección Teología Pública publicada por la Editora Sinodal conjuntamente con las “Facultades EST”, que ya cuenta con 8 volúmenes.

¹³ CAVALCANTE, Ronaldo. **A cidade e o gueto**: introdução a uma teologia pública protestante e o desafio do neofundamentalismo evangélico no Brasil. São Paulo: Fonte, 2010.

¹⁴ RENDERS, Helmut. “Inimigos do Mundo” e “Amigos da Humanidade”: reconciliação, inimizade e amizade na teologia wesleyana como elementos para uma teologia pública. **Revista Caminhando**, São Paulo, v. 5, n. 2, p. 94-117, jul/dez. 2010. Disponible en: <https://www.metodista.br/revistas/revistas-ims/index.php/Caminhando/article/download/1923/2282>. Acceso en: 27 oct. 2023.

¹⁵ PASSOS, João Décio; SOARES, Afonso Maria Ligorio (orgs.). **Teologia pública**: reflexões sobre uma área de conhecimento e sua cidadania acadêmica. São Paulo: Paulinas, 2011.

¹⁶ ZABATIERO, Júlio P. T. **Para uma teologia pública**. 2.ed. São Paulo: Fonte, 2012.

mencionados arriba, incluso las editoras, en general, tienen un claro alineamiento con lo que sería el protestantismo progresista.

En esta misma línea liberal podríamos citar otros teólogos de Latino América, Europa y Sudáfrica que ya han tratado del tema de la Teología Pública, como es el caso del argentino Nicolás Pannoto¹⁷, del portugués Ângelo Cardita¹⁸, el español y católico jesuita Gonzalo Villagrán Medina¹⁹, o del Alemán Wolfgang Huber y del sudafricano John de Gruchy.²⁰

Por otro lado, en Brasil y en el mundo, el tema de la Teología Pública también viene siendo considerado, quizás en menor escala, por teólogos que se alinean más con el protestantismo conservador o dogmático. Este es el caso del teólogo protestante croata Miroslav Volf²¹, que defiende el comprometimiento del creyente con el bien común, la paz y la prosperidad de su comunidad; y de los norte americanos Kevin Vanhoozer y Owen Strachan²², que desde un excelente abordaje pastoral llaman la atención de los líderes de las iglesias a contextualizar la palabra de Dios y ayudar a toda su congregación a reflexionar teológicamente sobre todos los aspectos de la vida presentando un llamamiento a los pastores a ser teólogos públicos en sus iglesias y comunidades.²³

En esta misma línea conservadora, el teólogo y pastor bautista, Jonas Madureira, viene dando charlas sobre Teología Pública²⁴, y actualmente es profesor del módulo de Teología Pública que empezó en 2018 en el Seminario Libre Martin Bucer, reconocidamente conservador y ortodoxo.²⁵

Al que parece, este sigue siendo un tema realmente en boga, y que va en creciente, y prueba de ello es que, contando con representación de instituciones académicas de muchos

¹⁷ PANOTTO, Nicolás. **Teología y espacio público**. Buenos Aires: GENRIP, 2015.

¹⁸ CARDITA, Ângelo. A Teologia e o bem comum: esboço de uma teologia pública. In: **Anais do 24º congresso internacional da Sociedade de teologia e ciências de religião (SOTER): religião e educação para a cidadania**. Belo Horizonte: Paulinas, 2011. p. 726-750. Disponible en: https://www.soter.org.br/imagens/download_imagem.php?arquivo=24.pdf-150621164827.pdf. Acceso en: 27 oct. 2023.

¹⁹ MEDINA, Gonzalo Villagrán. **Teología pública: una voz para la iglesia en sociedades plurales**. Madrid: PPC, 2016.

²⁰ Mencionados por: SINNER, Rudolf Von. Teologia pública: novas abordagens numa perspectiva global. **Numen**, Juiz de Fora, v. 13, n. 1 e 2, p. 325-357, 2010. Disponible en: <https://periodicos.ufjf.br/index.php/numen/article/view/21825/11883>. Acceso en: 27 oct. 2023. p. 333-334.

²¹ VOLF, Miroslav. **Uma fé pública: como o cristão pode contribuir para o bem comum**. Traducido por Almiro Pisetta. São Paulo: Mundo Cristão, 2018.

²² VANHOOZER, Kevin J.; STRACHAN, Owen. **O pastor como teólogo público: recuperando uma visão perdida**. Traducido por Marcio Loureiro Redondo. São Paulo: Vida Nova, 2016.

²³ Yo mismo me considero alineado con el protestantismo conservador o dogmático y en este sentido, en otro artículo (NETO, 2014, p. 649-651), y dado dos ejemplos de como la denominación Bautista en Brasil y el pastor bautista Martin Luther King Jr. en Estados Unidos, desde su posición protestante ortodoxa han actuado en la esfera pública en su momento promoviendo cambios en la opinión pública de algún sector de la sociedad, lo que de alguna manera puede ser considerado hacer teología (protestante conservadora) pública.

²⁴ MADUREIRA, Jonas. **Artesãos na casa de Deus: as práticas do pastor-teólogo**. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=GapDGurvFY>. Acceso en: 18 de oct. 2023. Esta es una charla que formó parte de la Conferencia de Teología de la editora Vida Nova del año 2016. Especialmente en este año el tema de toda la conferencia fue Teología Pública.

²⁵ Esta es una información publicada en un post de Facebook del director del Seminario Martin Bucer, Franklin Ferreira. Disponible en: <https://www.facebook.com/ProfFranklinFerreira/posts/2426674407406293/>. Acceso en: 18 de oct. 2023.

países en los cinco continentes, desde de 2007 funciona la GNPT (*Global Network for Public Theology*), Red Global de Teología Pública, que año tras año sigue aumentando en número de adhesión, bien como de publicaciones en el área.²⁶

1.2 Concepto

Los diferentes usos, en diferentes contextos, por autores con razones y propósitos diferentes, desde su origen hasta los días actuales, hicieron del término Teología Pública difícil de ser específicamente definido. Entendiendo esta problemática, Jacobsen buscó hacer una recolección de los diversos usos de este término en el escenario mundial y los agrupó en dos categorías, las cuales llamó: (1) modelos de fundamentación, debido a que están más preocupados con las bases teóricas y de que han desarrollado argumentos firmados en la sociología, filosofía y en la propia teología; y (2) modelos de actuación, debido a que están más preocupados con las cuestiones prácticas sobre como se debe o puede proceder para hacer la Teología Pública ser efectuada.²⁷

Fue una investigación interesante, pero la misma Jacobsen reconocía sus limitaciones indicando la impracticabilidad de abarcar toda la producción existente en la actualidad sobre Teología Pública, visto que este es también un proceso muy dinámico.

Sinner reconoce lo mismo. ¿Qué es la Teología Pública? Según él, citando Clive Pearson, Dirk Smit y John de Gruchy:

La respuesta más directa y honesta sería: “No sabemos.” Evidentemente, no es que no se sabe nada. Pero no se parte, intencionadamente, de un concepto unívoco. No hay una “Teología Pública uniforme y monolítica”, “un significado único y autoritario de Teología Pública ni una forma normativa única de hacer Teología Pública”, “una ‘Teología Pública’ universal, pero solamente teologías que buscan abordar el ámbito político dentro de localidades particulares”...²⁸

Es decir, Teología Pública puede ser un término ambiguo, pero todavía es un concepto en construcción y sus fórmulas dependerán mucho de los contextos donde serán producidas. Pero además de ambiguo, hablar de Teología Pública cristiana parece ser también redundante,

²⁶ Ver más información sobre la GNPT en: <https://gnpublictheology.net/>. Acceso en: 18 de oct. 2023.

²⁷ JACOBSEN, Eneida. **A teologia ancorada no mundo da vida e dialogicamente situada na esfera pública**: uma contribuição ao debate contemporâneo sobre teologia pública. 2011. 150 p. Dissertação (Mestrado em Teologia) – Faculdade de Teologia, Escola Superior de Teologia, São Leopoldo, RS. Disponible en: <http://dspace.est.edu.br:8080/jspui/simple-search?query=jacobsen>. Acceso en: 19 oct. 2023. p.54-66.

²⁸ SINNER, Rudolf Von. Teologia pública no Brasil: um primeiro balanço. **Perspectiva Teológica**, Belo Horizonte, Ano 44, n. 122, p. 11-28, jan/abr. 2012. Disponible en: <https://www.faje.edu.br/periodicos/index.php/perspectiva/article/view/1589/1939>. Acceso en: 27 oct. 2023, p. 21. (Traducción propia). En esta cita, especialmente en la última frase, Sinner parece fusionar lo que es público con lo que es político, fusión que ni siempre debe ser hecha y que él mismo deja claro que no se debe hacer, como ya lo he demostrado citándolo en otro artículo (NETO, 2014, p. 646-647, 649), y también con base especialmente en Charles Taylor. Es decir, el ámbito público no es sinónimo de ámbito político. Son dos cosas distintas que pueden estar relacionadas, pero no necesariamente.

como señalan Sinner²⁹, Passos³⁰ y Panotto.³¹ Esto porque el propio uso del término teología, en la perspectiva cristiana, según ellos, ya conlleva la publicidad como característica. En las palabras de Vanhoozer, “cada teólogo es en cierto sentido un teólogo público”.³²

Siguiendo esta perspectiva, se puede también afirmar que no puede haber teología cristiana privada o teólogo evangélico que no sea público. Se sabe perfectamente que la palabra teología viene del griego *theós*, “dios”, y *lógos*, “estudio”, “discurso”. De esta manera, teología sería todo discurso o estudio sobre Dios o que con él se relaciona. En este sentido, en relación a la teología cristiana, aun en sus diversas ramas, es común tener al texto bíblico y el propio Cristo como referencias y, visto que la enseñanza del Cristo exige una práctica pública y un discurso público, todo teólogo cristiano deberá ser público y toda teología que se precie cristiana será pública, como puede ser interpretado de pasajes bíblicos, tales como: “Vosotros sois la sal de la tierra (...) y la luz del mundo” y “lo que os digo en tinieblas, decidlo a plena luz; y lo que oís en secreto, proclamadlo desde las azoteas”.³³

Buscando adecuarse a estas perspectivas y intentando resumir lo que él entiende que de alguna forma debe comprender la Teología Pública, Sinner define cuatro elementos que, según él, necesariamente constituyen la Teología Pública, son ellos:

(1) teología cristiana es Teología Pública por fuerza de su propia reivindicación. El culto cristiano es público, particularmente la predicación de la buena nueva, del evangelio. Esa predicación fue confiada a la iglesia como misión suya (Mt 28.19). En este sentido, la predicación ciertamente no acontece apenas por palabras, sino también por actos (...); (2) La Teología Pública está vinculada a una comunidad religiosa, en este caso las iglesias y grupos cristianos (...); (3) En la medida en que se trata de una teología en torno de Jesús, el Cristo, el Hijo de Dios encarnado, ella responde a partir de ahí, en el diálogo con la iglesia, la universidad y la sociedad, la pregunta sobre quien es ese Jesucristo, quien es ese Dios (...); (4) Por fin, la Teología Pública mantiene la atención de la teología en dirección a los problemas que tienen que ver con el bien común y para los cuales, del punto de vista de la fe cristiana, contribuciones son posibles y hasta mismo necesarias (...).³⁴

Esto significa que Sinner imbrica el término Teología Pública a la tradición cristiana, identifica el público del teólogo, en acuerdo con Tracy y Vanhoozer, como siendo la iglesia, la academia y la sociedad en general, y señala la contribución al bien común que la Teología Pública puede y debe dar como siendo su principal preocupación y razón de ser.

Según Vanhoozer esta es realmente la idea predominante que se tiene de Teología Pública en la actualidad, la idea de que es “teología en la plaza pública y para ella”, de que

²⁹ SINNER, 2011, p. 18.

³⁰ PASSOS, 2011, p. 58.

³¹ PANOTTO, 2015, p. 5.

³² VANHOOZER, 2016, p. 21. (Traducción propia)

³³ MATEO 5.13-14; 10.27. BIBLIA versión Reina Valera. Madrid: Sociedad Bíblica de España, 2020, p. 802-808.

³⁴ SINNER, 2010, p. 348-350. (Traducción propia).

tiene el propósito principal de promover el bien común, y de que ella “aborda estas preocupaciones comunes en un foro abierto, en el que ningún credo o confesión en particular ocupa una posición más destacada”, como “una reacción contra la tendencia a privatizar la fe restringiéndola a la cuestión de la salvación de cada uno”. Pero pregunta Vanhoozer:³⁵ “¿Será que ser teólogo público significa que el pastor tiene que defender el evangelio social, concentrando su ministerio y sus esfuerzos en problemas de este mundo: cuestiones de paz y justicia, como la desigualdad económica, el racismo, etc?”

Su respuesta es categórica y en este sentido difiere de la concepción dominante de Teología Pública. “Estamos recuperando una visión perdida y no adhiriéndonos a una moda”, dijo. El evangelio obviamente tiene implicaciones sobre asuntos públicos-políticos, pero no debe centrarse o reducirse solamente a estas cuestiones. “Por el contrario, la teología pública es, o debería ser, la demostración de la vida de la iglesia en Cristo para la gloria de Dios y para el bien del mundo”.³⁶

En este sentido, Teología Pública tendría un enfoque no solamente en dirección a lo que sería un evangelio social, misión integral, teología negra, teología de la liberación, teología de la ciudadanía, teología ecológica, etc.

Vanhoozer considera que su concepción de la Teología Pública es “un camino muy superior” a la comúnmente trabajada y que “es radical por rescatar la raíz etimológica (radix) del término ‘público’ (lat., pubes, ‘población adulta’, y populus, ‘pueblo’)”. De esta manera “los pastores son teólogos públicos porque trabajan con el público de Dios y a su favor, para el bien del público/pueblo en todas partes”. De esta forma, según su uso de la expresión, Teología Pública significa “teología constituida por personas” y para personas. Dios está obrando para crear un pueblo y hacer de este pueblo su representante, “la iglesia está donde quiera que el pueblo de Dios - el público de Jesucristo - viva su fe y comunión en el Dios trino y uno. Esto es Teología Pública: hijos de la luz siendo “la luz del mundo”.³⁷

Este artículo cree que las conclusiones a que llega Vanhoozer son más acertadas por estar mejor fundamentadas en una teología bíblica coherentemente adecuada. Es decir, creemos que una buena teología pública estará fundamentada en una buena teología bíblica y de esta forma estamos de acuerdo a que la teología pública trabaje para el bien del mundo, pero este no debe ser el único enfoque y tampoco el principal. El público de Dios está en el mundo para dar publicidad a las obras de Dios a todos los públicos de manera que Dios sea glorificado y el hombre viva en plenitud de vida.

Hacer teología pública trabajando para el bien del mundo, el bien común, incluye por lo tanto trabajar para la justicia social y demás, pero significa también traer a la esfera pública la cosmovisión cristiana, o la visión cristiana de Dios y de lo que le glorifica y también de lo que significa vivir la vida en plenitud. Como dijo Vanhoozer, parafraseando Miroslav Volf: “la

³⁵ VANHOOZER, 2016, p. 38-40.

³⁶ VANHOOZER, 2016, p. 41.

³⁷ VANHOOZER, 2016, p. 42-43.

Teología Pública es una cuestión de la iglesia dar testimonio público de Jesucristo, la personificación de la vida en plenitud” y de la vida que glorifica a Dios.³⁸

2. ¿C. S. LEWIS, UN TEÓLOGO PÚBLICO?

Entonces, ¿se podría pensar en C. S. Lewis como un ejemplo de teólogo público? Siguiendo especialmente los conceptos e ideas más conservadoras de Vanhoozer, Strachan y Volf sobre Teología Pública, encontramos no solamente la plena posibilidad de pensar en C. S. Lewis como un teólogo público, sino que podemos verle realmente como un buen ejemplo a ser seguido en este sentido. Pero uno puede pensar ahora mismo: ¿Quién fue C. S. Lewis? ¿Cuál sería la relevancia de pensar en C. S. Lewis como teólogo público en la actualidad?

2.1 La relevancia de C. S. Lewis

No hay pretensión aquí de hacer un resumen de la vida, la obra y el pensamiento de Lewis. Si esta fuera la intención sería mejor dedicar todo el artículo a este propósito y probablemente fuera poco.³⁹ Lo importante aquí es simplemente darse cuenta que merece la pena reflexionar y estudiar sobre C. S. Lewis, pues este sigue siendo un autor tremendamente popular e influyente en nuestra época, incluso en diferentes ramas del cristianismo. Como dijo Manfred Svensson, “Lewis es el escritor que siendo anglicano ha sido —tal vez más que cualquier otro autor de dicha tradición— leído ávidamente fuera de su propia iglesia”⁴⁰, y también uno de sus biógrafos, Alister Mcgrath, “Lewis es, tal vez, el más creíble e influyente representante popular del ‘mero cristianismo’⁴¹ que él defendió”.⁴²

De hecho, su libro “Mero Cristianismo” fue elegido en 2000 por la famosa revista “Christianity Today” como el mejor libro del siglo XX.⁴³ Como nos informa Joe Carter, estudioso de Lewis, el famoso predicador bautista, Billy Graham, le admiraba y el Papa Juan Pablo II consideraba la obra “Los cuatro amores” de Lewis como uno de sus libros favoritos.⁴⁴ John

³⁸ VANHOOZER, 2016, p. 41. (Traducción propia).

³⁹ Si quieres tener una noción más ampliada de la vida y obra de C. S. Lewis, puedes empezar por:

1. LEWIS, C. S. **Cautivado por la alegría**. Traducido por María Mercedes Lucini. Madrid: Encuentro, 2016.
2. MCGRATH, Alister. **C. S. Lewis: su biografía**. 2.ed. Traducido por José Morales. Madrid: RIALP, 2022.
3. SVENSSON, Manfred. **Más allá de la sensatez: el pensamiento de C. S. Lewis**. Barcelona: CLIE, 2011.

⁴⁰ SVENSSON, 2011, p. 7.

⁴¹ Expresión utilizada por Lewis para expresar los supuestos puntos en común de “la religión cristiana entendida *ubique et ab omnibus* (en todas partes por todos)”. LEWIS, C. S. **Dios en el banquillo: ensayos sobre teología y ética**. Traducido por Alejandro Pimentel, José Luís del Barco y Juan Carlos Martín Cobano. Tennessee: Grupo Nelson, 2023, p. 339.

“Creo haber expuesto doctrinas antiguas y ortodoxas... He intentado no dar por sentado nada que no sea profesado por todos los cristianos bautizados y en comunión” (LEWIS, C. S. **The problem of pain**. New York: Macmillan, 1962, p. 10).

⁴² MCGRATH, 2022, p. 12.

⁴³ Publicación disponible en: <https://www.christianitytoday.com/ct/2000/april24/5.92.html>. Acceso en: 22 oct. 2023.

⁴⁴ Información disponible en: <https://www.thegospelcoalition.org/article/9-things-you-should-know-about-c-s-lewis/>. Acceso en: 22 oct. 2023.

Piper, famoso pastor y predicador estadounidense, ya dijo más de una vez de la importancia que tuvo el pensamiento de Lewis en su propia vida y teología.⁴⁵ En sus palabras:

Las bendiciones de su trabajo me han sido incalculables... La forma en que Lewis aborda el tema de la alegría y la verdad es tan radicalmente diferente de la teología liberal y de la emergente resbaladiza posmoderna que simplemente se encuentra en otro mundo, un mundo en el que me siento totalmente en casa, y donde encuentro que tanto mi corazón como mi mente están despiertos y más vivos, más perceptivos, receptivos, serios, esperanzados, asombrados y apasionados por la gloria de Dios cada vez que recurro a C. S. Lewis. Es esta combinación de experimentar la puñalada del gozo moldeado por Dios y defender la verdad objetiva y absoluta, debido a la realidad absoluta de Dios, lo que distingue a Lewis como incomparable en el mundo moderno. Hasta donde yo sé, simplemente no hay nadie más que junte estas dos cosas como lo hace Lewis. Y desde que me topé con él y con su homólogo reformado, Jonathan Edwards, cuando tenía poco más de veinte años, nunca he vuelto a ser el mismo.⁴⁶

Quizás la popularidad de Lewis en la actualidad sea tan grande como la que tenía en su época en que sus libros se han vuelto éxitos de venta. Sus transmisiones en la radio BBC en el período de la Segunda Guerra Mundial le brindaron mucha notoriedad y han servido grandemente como plataforma para su labor público. Esto se queda claro en una serie de citas recogidas por Joeckel:

En una reseña de 1945 de 'Beyond Personality' de una de las versiones publicadas de las charlas transmitidas por Lewis, Anne Fremantle se refiere a Lewis como una "estrella de la radio inglesa. George C. Anderson afirma en un artículo de 1946 que 'sin duda, ningún clérigo en toda Gran Bretaña tiene la influencia que ejerce este ordinario conferenciante laico'. La revista Time, en su artículo de portada de 1947 sobre Lewis, estima que las charlas transmitidas por Lewis llegaron a cerca de 600.000 personas.⁴⁷

En las actuales redes sociales, en distintos idiomas, hay innúmeras páginas dedicadas a la vida y al pensamiento de C. S. Lewis. Tomando a la red social Instagram como ejemplo, en Brasil, el perfil con más seguidores dedicados a Lewis al que parece es llevado por una persona evangélica. Son más de 1,6 mil millones de seguidores.⁴⁸ El segundo con más seguidores (más de 500 mil) es administrado seguramente por un evangélico reformado.⁴⁹ En español el perfil

⁴⁵ Ejemplo de esto es su famoso mensaje titulado "Lessons from an Inconsolable Soul: Learning from the Mind and Heart of C. S. Lewis", predicado el 2 de febrero de 2010 en la Conferencia para Pastores realizada por el ministerio "Desiring God". En este discurso Piper explica un poco del porque y como la obra de Lewis le influyó en su vida y teología. Disponible en: <https://www.desiringgod.org/messages/lessons-from-an-inconsolable-soul>. Acceso en: 22 oct. 2023.

⁴⁶ PIPER, 2010. (Traducción propia)

⁴⁷ JOECKEL, Samuel. C. S. Lewis, public intellectual. In: **Sehnsucht: The C. S. Lewis Journal**, vol. 4, 2010. p. 65. Disponible en: <https://www.jstor.org/stable/48580096>. Acceso en: 26 oct. 2023. (Traducción propia)

⁴⁸ Ver perfil en: <https://www.instagram.com/c.s.lewisbrasil>. Acceso en: 23 oct. 2023.

⁴⁹ Ver perfil en: <https://www.instagram.com/cslewisbr>. Acceso en: 23 oct. 2023.

dedicado a Lewis con más seguidores parece ser administrado por un argentino de confesión católica (son casi 100 mil seguidores).⁵⁰ Y se investigáramos otras plataformas probablemente encontraríamos algo similar.⁵¹

Si hacemos una búsqueda en la página web de trabajos académicos, “academia.edu”, con el título “C. S. Lewis” nos saldrá más de veinte mil resultados solo para archivos que contengan su nombre en el título y si hacemos la misma búsqueda en “Google académico” nos saldrá más de 3 mil millones de resultados. Aunque consideremos las coincidencias, los resultados son enormes. Otros ejemplos podrían ser dados, pero con todo esto, ya claro está que Lewis sigue siendo muy popular y esto entre distintas confesiones de fe cristiana, incluso a nivel académico.

El día 22 de noviembre de 1963, precisamente una semana antes de cumplir 65 años, Lewis murió pacíficamente en la habitación de su casa en Oxford, Inglaterra, cerca de las cinco y media de la tarde. La noticia de su muerte fue prácticamente ofuscada por la noticia de la muerte del entonces presidente norteamericano John Kennedy, asesinado menos de una hora antes de la muerte de Lewis. Se pudo pensar que esto fuera infelizmente una anécdota para la propia obra y pensamiento de Lewis, es decir, que caería en el olvido. Nada más lejos de la verdad. 60 años después de su muerte, mientras John Kennedy es recordado en el mundo (cuando es recordado) apenas como el presidente estadounidense que fue asesinado, la obra y el pensamiento de Clive Staples Lewis sigue más vivo que nunca.

2.2 C. S. Lewis como teólogo público

De todo el material producido sobre Lewis tenemos conocimiento de al menos dos artículos que correlacionan más directamente su labor a la esfera pública. No se utiliza el término teología pública en estos artículos, pero en ellos se puede encontrar conceptos que se acercan a lo que aquí se está trabajando.

El primer artículo, con el título “*C. S. Lewis in the Public Square*”, fue presentado en la Universidad de Cambridge en una conferencia que celebraba el centenario del nacimiento de Lewis. En él, Richard John Neuhaus defiende que aunque Lewis no se describía como teólogo, parte de su labor fue realmente teológico y esencialmente, intencionadamente y auténticamente público y universal.⁵²

El segundo artículo ya lo hemos citado anteriormente. Se trata del esfuerzo del experto en C. S. Lewis, Samuel Joeckel, de categorizar la vida y la obra de Lewis dentro de los parámetros científicos de lo que se considera un intelectual público. Joeckel explica las

⁵⁰ Ver perfil en: <https://www.instagram.com/cslewis>. Acceso en: 23 oct. 2023.

⁵¹ La plataforma Brasil Paralelo (que tiene videos con millones de visualizaciones en YouTube), por ejemplo, liderada por un católico y comprometida en producir contenido conservador, en 2023 lanzará su primera película de ficción (“Oficina do diabo”) y la historia elegida está precisamente basada en uno de los libros de C. S. Lewis (Cartas del diablo a su aprendiz). Información disponible en: <https://www.brasilparalelo.com.br/noticias/veja-as-primeiras-imagens-de-oficina-do-diabo-a-nova-ficcao-da-brasil-paralelo>. Acceso en: 23 oct. 2023.

⁵² NEUHAUS, Richard John. C. S. Lewis in the public square. In: **First Things**, Dec. 1998. Disponible en: <https://www.firstthings.com/article/1998/12/002-c-s-lewis-in-the-public-square>. Acceso en: 26 oct. 2023.

razones porque Lewis cumple cabalmente con tales requisitos y la importancia de reconocerle a él como un intelectual público y afirma que la vida y la obra de Lewis debería seguir siendo más estudiada desde este paradigma y que siendo así seguramente nuevas perspectivas y contribuciones sobre él surgirían.⁵³

Quizás el poco material producido sobre Clive Staples Lewis y su obra que trate más sistemáticamente sobre su influencia en la esfera pública se debe al hecho de que en un primer momento pueda sonar un poco raro pensar en él como un hombre público o, como estamos considerando, un teólogo público. Esto porque, los que están familiarizados con la biografía y la extensa obra de Lewis, sabrán que él mismo no se consideraba un teólogo⁵⁴ o al menos no un “teólogo de verdad”.⁵⁵ Lo cierto es que, de hecho, no tenía formación oficial en teología y tampoco se implicaba en cuestiones oficialmente políticas ya que realmente, como afirmaba su hermano que le conocía de cerca, Warren Lewis, él tenía desprecio por los políticos y por la política como normalmente es conocida.⁵⁶

Pero aún así podemos pensar en Lewis como teólogo público porque como ya hemos mencionado, la teología no es solamente la teología oficial de una iglesia o grupo, sino es todo discurso sobre Dios que por sí mismo tiene que ser público. Igualmente, verificamos también que, aunque haya quien mezcle ambos conceptos, el ámbito público nos es sinónimo de ámbito político. Son dos cosas distintas, como explica John Stott diferenciado política más estricta como siendo “la ciencia de gobierno” y política más amplia como “la arte de convivir en comunidad” y en este segundo sentido, según él, todo el ministerio de Jesús fue político,⁵⁷ es decir público, hecho por personas y para personas, en los términos de Vanhoozer sobre lo que significa público, como ya hemos visto en el capítulo uno. “El mundo (esfera pública) es la arena en que debemos vivir y amar, testificar y servir, sufrir y morir por Cristo”.⁵⁸

Es también en este segundo sentido de política más amplia que afirma Svensson: “podemos decir que Lewis —un romántico insensato que no quiere hablar sobre política y

⁵³ JOECKEL, 2010, p. 43-66.

⁵⁴ Incluso, en una comunicación sobre apologética leída en la asamblea de pastores anglicanos y líderes juveniles de la Iglesia de Gales, Lewis introduce hablando de su sentimiento de poco “derecho” de dirigirse a aquel auditorio, precisamente, por no considerarse un teólogo y realmente no ser un teólogo formado (LEWIS, C. S. **Dios en el banquillo**, 2023, p. 73).

⁵⁵ En su “Réplica al doctor Pittenger”, Lewis afirma: “Si los verdaderos teólogos hubieran abordado esta laboriosa tarea de traducción (del evangelio a lenguaje más popular) hace cien años, cuando empezaron a perder el contacto con las personas (por las que Cristo murió), quizá no habría habido lugar a que la hiciera yo” (LEWIS, 2023, p. 174).

⁵⁶ SVENSSON, 2011, p. 14.

⁵⁷ STOTT, John. **O cristão em uma sociedade não cristã**: como posicionar-se bíblicamente diante dos desafios contemporâneos. 4.ed. Traducido por Markus Hediger. Rio de Janeiro: Thomas Nelson, 2019, p. 33-34. En esta obra Stott trabaja distintos conceptos y principios a ser seguidos por cristianos para que, desde una cosmovisión protestante ortodoxa, puedan desarrollar un discurso que inflencie y pueda de alguna forma dialogar e idealmente moldear la opinión pública o la sociedad en que viven, especialmente en lo tocante a aquellos temas más controversiales de la contemporaneidad. Dio también ejemplos de hombres y mujeres que lo hicieron a lo largo de la historia (p. 25-27). De manera que, sin utilizar el término Teología Pública, sino bajo el concepto de política más amplia que llega a afectar las políticas estrictas, trabajó ideas de lo que hoy está siendo llamado de Teología Pública. Sus ideas se asemejan en este sentido a las del, ya citado, teólogo protestante y croata, Miroslav Volf.

⁵⁸ STOTT, 2019, p. 47. (Traducción propia)

dinero— fue un ‘verdadero político’⁵⁹, es decir, un verdadero teólogo público en los términos de Vanhoozer y Strachan.

Por lo tanto, si como se ha verificado en el capítulo uno, la Teología Pública además de trabajar para el bienestar común (según patrones bíblicos) tiene que ver también especialmente con dar publicidad a las obras de Dios a todos los públicos trayendo la cosmovisión bíblico-cristiana a la esfera pública de manera que Dios sea glorificado y el hombre viva en plenitud de vida. Aquí C. S. Lewis tiene mucho que decir y enseñar pudiendo sí ser considerado, en este sentido, un “teólogo público”.

Walter Hooper, que fue albacea y consejero literario de la herencia de Lewis, decía que Lewis le daba la fuerte impresión de ser el hombre más convertido que él había conocido y que “el cristianismo nunca fue para Lewis un compartimento aparte en la vida” y que para Lewis, “en toda su visión de la vida, lo natural y lo sobrenatural parecían inseparables”.⁶⁰

“El cristianismo está siempre presente en su pensamiento, pero no necesariamente como el objeto de su pensamiento, sino muchas veces como el lente mediante el cual mira los restantes objetos”.⁶¹ Esta realidad es enmarcada de forma brillante por el propio Lewis en su célebre frase con la que concluye el ensayo “¿Es poesía la teología?": “Creo en el cristianismo como creo que el sol sale, no solo porque lo veo, sino porque por él veo todo lo demás”.⁶²

Se queda claro en los propios escritos de Lewis que uno de sus propósitos principales era saturar la opinión pública de la sociedad con la cosmovisión cristiana más fundamental. En este sentido, incluso, animaba o defendía que intelectuales cristianos de las más distintas áreas científicas escribieran, desde su cosmovisión cristiana, verdaderas obras científicas sobre sus áreas de especialización. “Su cristianismo tendría que estar latente, no explícito, y su ciencia, por supuesto, ser absolutamente genuina. Una ciencia retorcida en interés de la apologética sería un pecado y una locura”.⁶³

Él mismo, como hemos citado en la introducción, escribió “Las Crónicas de Narnia”, obra de literatura fantástica, con esta intención. “No son más libros sobre el cristianismo lo que necesitamos, sino más libros sobre otros temas escritos por cristianos, en los que el cristianismo de su autor se encuentre latente”.⁶⁴

Lewis llegó mismo a entender que su papel como un intelectual que era cristiano (que debiera ser, según él, el papel también de otros intelectuales cristianos) era como el de “Juan el Bautista” de preparar el terreno del interés público rellenándolo con la visión de Dios de lo que es bueno y verdadero. En esta metáfora, según él, los predicadores, evangelistas o pastores serían como “Jesús”.⁶⁵

En esta labor, Lewis difícilmente rechazaba alguna invitación para escribir sobre la fe, de manera que llegó a encontrarse moviéndose en círculos muy diferentes. Argumentaba con

⁵⁹ SVENSSON, 2011, p. 15.

⁶⁰ HOOPER, In: LEWIS, 2023, p. xviii.

⁶¹ SVENSSON, 2011, p. 17.

⁶² LEWIS, C. S. **El diablo propone un brindis**, 2023, p. 97.

⁶³ LEWIS, 2023, p. 77-78.

⁶⁴ LEWIS, 2023, p. 77.

⁶⁵ LEWIS, 2023, p. 215.

intelectuales y estudiantes académicos, llenaba salas de conferencias para públicos de la alta sociedad, hacía programas de radios, daba charlas a obreros industriales y a militares, escribía ensayos y libros muy populares, etc.⁶⁶ Aunque por su carácter más reservado, tenía dudas sobre la asunción de su papel público, no podía evitar su compromiso público con el cristianismo y acabó por tornarse, “sin ganas de serlo”, como afirma McGrath, “un profeta para su propio tiempo” y quizás también para las décadas que siguieron a su muerte.⁶⁷

McGrath señala también que “Lewis hablaba de temas cristianos en gran parte por el silencio de quienes, en su opinión, se hallaban en mejores condiciones que él mismo para ocuparse públicamente de cuestiones religiosas y teológicas”⁶⁸ y en esta tarea que asumió para sí, supo bien adaptar su contenido al público para el que hablaba o escribía, de hecho, “se impuso la tarea de traducir el evangelio a un lenguaje que la gente utilizara y comprendiera”⁶⁹ y en este sentido se puede considerar que actuó ejemplarmente como un teólogo público en los términos, especialmente, de Vanhoozer y Strachan.

A este respecto el propio Lewis llegó a defender ante un público de líderes eclesiásticos y estudiantes de teología que la capacidad para traducir un pasaje de alguna obra teológica al lenguaje vulgar y entendible para el público en general “debería ser un ejercicio obligatorio en el examen para ordenarse”.⁷⁰ “El mal predicador toma las ideas de nuestra época y las atavía con el lenguaje tradicional del cristianismo... En cambio, la doctrina que ustedes prediquen tiene que ser intemporal en el fondo, y llevar ropa moderna”.⁷¹

En esta misma línea de pensamiento, reconoció que el entendimiento de sus escritos debería llevar en cuenta el público a que eran dirigidos.⁷² En sus palabras, ese era su propósito:

Quando comencé, el cristianismo se presentaba, ante la gran mayoría de mis compatriotas no creyentes, o bien en la forma altamente emocional ofrecida por los predicadores que recorrían el país predicando la fe, o en el lenguaje ininteligible de los clérigos altamente ilustrados. A la mayoría de los hombres no les llegaba ninguno de los dos. Mi tarea ha sido simplemente la de un traductor: explicar la doctrina cristiana, o lo que creía que era tal, en el *habla común*, que la gente no ilustrada pudiera comprender y al que pudiera prestar atención.⁷³

McGrath sigue afirmando a respecto de Lewis que él llegó a ser una voz de gran influencia entre los cristianos británicos y para la opinión pública de su sociedad de entonces, aunque, quizás por falta de tiempo, no se relacionaba tanto con figuras centrales de la iglesia o instituciones religiosas y por esa razón su actuación en la esfera pública era más desde los “márgenes” que del “centro” de la iglesia, razón por la cual, tal vez, algunos medios de opinión

⁶⁶ HOOPER, In: LEWIS, 2023, p. xiv.

⁶⁷ MCGRATH, 2022, p. 12-13.

⁶⁸ MCGRATH, 2002, p. 14.

⁶⁹ HOOPER, In: LEWIS, 2023, p. xiv.

⁷⁰ LEWIS, 2023, p. 83.

⁷¹ LEWIS, 2023, p. 78.

⁷² LEWIS, 2023, p. 172.

⁷³ LEWIS, 2023, p. 173.

deseosos de escuchar una perspectiva auténticamente cristiana fuera de las estructuras de poder de la iglesia apreciaran tanto la obra de Lewis.⁷⁴

En su actuación pública, afirma Hooper:

Hasta el más hábil de los incrédulos tenía problemas para enfrentarse a la formidable lógica y al inmenso saber de Lewis en el Club Socrático⁷⁵. Por otra parte, en sus artículos en “The Coventry Evening Telegraph” y en revistas populares, lo encontramos adaptando su lenguaje y su lógica a personas menos cultas. Piezas como «Religión y ciencia» y «El problema del señor "X"», con su lucidez y sus acertadas analogías, han desenmascarado muchas falacias populares sobre la supuesta oposición entre religión y ciencia y han ayudado a muchos a entender en qué consiste el cristianismo.⁷⁶

En este sentido, su labor como teólogo público influyó no solamente la sociedad o el público de su época, sino que también sigue teniendo efectos hasta los días actuales, como ya hemos visto en la primera parte de este segundo capítulo y aquí mencionamos también lo que afirma McGrath:

Conozco también muy bien el Oxford de Lewis. Estudié allí durante siete años, y después regresé para enseñar y escribir durante otros veinticinco, acabando como profesor de teología histórica y cabeza de un college. Como Lewis fui ateo de joven, antes de descubrir las riquezas intelectuales de la fe cristiana. Como Lewis, decidí expresar esa fe en la Iglesia de Inglaterra. Finalmente, me siento llamado con frecuencia a *defender públicamente la fe cristiana* contra sus críticos, y me he valido, a este fin, de las ideas y los enfoques de Lewis.⁷⁷

CONCLUSIÓN

Nuestra cuestión principal desde el principio, que incluso da título a este artículo, es si se puede considerar a C. S. Lewis como un teólogo público. Para eso, hemos hecho una breve introducción al tema de la Teología Pública haciendo primeramente un recorrido histórico sobre el origen y como ha evolucionado este tema en los últimos años, enfocándonos en el contexto brasileño pero relacionándolo también con el resto del mundo. Verificamos que es un asunto que va en creciente principalmente en los círculos académicos pero también alcanzando el público en general. Verificamos también que, especialmente en Brasil, fue un tema primeramente abordado desde una perspectiva protestante liberal o progresista, pero

⁷⁴ MCGRATH, 2022, p. 14.

⁷⁵ Fundado en 1941 en Oxford, el Club Socrático reunía aquellos que pensaban que había que discutir abiertamente tanto los pros como los contras del cristianismo. Lewis fue su presidente desde su fundación hasta que se fue a Cambridge en 1954. Las reuniones se celebraban (y se siguen celebrando) todos los lunes por la tarde en Term. Un lunes, un cristiano leía una ponencia, que era respondida por un no creyente; al lunes siguiente, un agnóstico o ateo leía una ponencia, que era a su vez respondida por un cristiano. A Lewis siempre le había gustado la «oposición racional», y el Club Socrático le sirvió de escenario perfecto para poner a prueba los puntos fuertes y débiles de su apologética (HOOPER, in: LEWIS, 2023, p. xiv-xv).

⁷⁶ HOOPER, In: LEWIS, 2023, p. xv.

⁷⁷ MCGRATH, 2022, p. 17. (Énfasis propia)

que hoy en día también es abordado desde una perspectiva protestante conservadora u ortodoxa. La misma realidad se puede ver en otras partes del mundo y si hablamos de España, por ejemplo, también en los círculos católico-académicos.

Posteriormente, buscamos conceptualizar lo que se quiere decir con Teología Pública y hemos verificado que ya fueron dadas diferentes definiciones al respecto y que no hay un consenso generalizado de manera que se queda relativamente dependiente del contexto y los enfoques en que se esté trabajando. Aun así, hemos señalado a dos líneas de definición dadas por dos especialistas protestantes en el tema. Por un lado, más progresista se verificó que la definición de Rudolf von Sinner enfatiza más el aspecto de “justicia social” o incluso una teología de la ciudadanía como Teología Pública. Por otro lado, más ortodoxo se verificó que la definición de Kevin Vanhoozer, sin dejar de prestigiar el aspecto de la Teología Pública como una teología que visa el bien común (social), está también preocupada en traer toda la cosmovisión cristiana que glorifica a Dios y trae plenitud de vida (en los moldes de Jesús) para todos los públicos en todos los lugares. “Teología Pública es una cuestión de la iglesia dar testimonio público de Jesucristo, la personificación de la vida en plenitud” y de la vida que glorifica a Dios.⁷⁸

Concluimos que la perspectiva de Vanhoozer parece la más coherente con una adecuada teología bíblica y que por lo tanto buenos teólogos públicos trabajarán para el bien del mundo, pero especialmente estarán en el mundo, como público de Dios, para dar publicidad a las obras de Dios a todos los públicos de manera que Dios sea glorificado y el hombre viva en plenitud de vida.

En el segundo capítulo hemos relacionado el concepto de Teología Pública que consideramos más apropiado con la vida y obra de C. S. Lewis. Para ello hemos empezado primeramente demostrando brevemente la relevancia de Lewis en su época y también en la actualidad y esto en las distintas ramas del cristianismo, sea en contextos más académicos o a nivel de la población en general. Constatamos que él fue y es un autor muy popular y que merece ser estudiado.

Posteriormente, con base en sus biógrafos, McGrath y Hooper, y en algunos de sus propios textos, encontramos que uno de los enfoques prioritarios de Lewis era precisamente permear la esfera pública con la cosmovisión cristiana ortodoxa. Verificamos que, con esta meta en vista, trabajó con ahínco utilizándose de lo que estaba a su alcance, desde charlas, programas radiofónicos, ensayos y libros de los más diferentes tipos, moviéndose en círculos diversos para alcanzar diferentes públicos. No solamente lo hizo, sino que también enseñaba y animaba a que otros cristianos, desde sus habilidades, capacidades y áreas de conocimiento, hicieran lo mismo.

En este sentido concluimos que no solamente Clive Staples Lewis puede ser considerado como un “mero cristiano laico” que hizo Teología Pública, sino que uno que debería ser considerado como un buen ejemplo de esta labor. De esta forma, el título-pregunta de este

⁷⁸ VANHOOZER, 2016, p. 41. (Traducción Propia).

trabajo, “¿C. S. Lewis como teólogo público?”, puede ser muy bien cambiado a un título-exclamación, “¡C. S. Lewis como teólogo público!”

BIBLIOGRAFIA

CARDITA, Ângelo. A teologia e o bem comum: esquisso de uma teologia pública. In: **Anais do 24º congresso internacional da Sociedade de teologia e ciências de religião (SOTER):** religião e educação para a cidadania. Belo Horizonte: Paulinas, 2011. p. 726-750. Disponible en: https://www.soter.org.br/imagens/download_imagem.php?arquivo=24.pdf-150621164827.pdf. Acceso en: 27 oct. 2023.

CAVALCANTE, Ronaldo; SINNER, Rudolf von; ZWETSCH, Roberto (orgs.). **Teologia pública em debate**. Coleção Teologia Pública. São Leopoldo: Sinodal, 2011. Vol. 1.

CAVALCANTE, Ronaldo. **A cidade e o gueto:** introdução a uma teologia pública protestante e o desafio do neofundamentalismo evangélico no Brasil. São Paulo: Fonte, 2010.

JACOBSEN, Eneida. **A teologia ancorada no mundo da vida e dialogicamente situada na esfera pública:** uma contribuição ao debate contemporâneo sobre teologia pública. 2011. 150 p. Dissertação (Mestrado em Teologia) – Faculdade de Teologia, Escola Superior de Teologia, São Leopoldo, RS. Disponible en: <http://dspace.est.edu.br:8080/jspui/simple-search?query=jacobsen>. Acceso en: 19 oct. 2023.

JOECKEL, Samuel. C. S. Lewis, Public Intellectual. In: **Sehnsucht: The C. S. Lewis Journal**, vol. 4, 2010. p. 43-66. Disponible en: <<https://www.jstor.org/stable/48580096>>. Acceso en: 26 oct. 2023.

KOOPMAN, Nico. Apontamentos sobre a teologia pública hoje. **Protestantismo em Revista**, São Leopoldo, v.22, p. 38-49, mai/ago. 2010. Disponible en: <http://periodicos.est.edu.br/index.php/nepp/article/view/29/67>. Acceso en: 27 oct. 2023.

LEWIS, C. S. **Cautivado por la alegría**. Traducido por María Mercedes Lucini. Madrid: Encuentro, 2016.

LEWIS, C. S. **Dios en el banquillo:** ensayos sobre teología y ética. Traducido por Alejandro Pimentel, José Luís del Barco y Juan Carlos Martín Cobano. Tennessee: Grupo Nelson, 2023.

LEWIS, C. S. **El diablo propone un brindis:** y otros ensayos. Traducido por Juan Carlos Martín Cobano. Tennessee: Grupo Nelson, 2023.

LEWIS, C. S. **Las Crónicas de Narnia**. Volumen único. Traducido por Gemma Gallart y Grupo Scribere. Tennessee: Grupo Nelson, 2023.

MADUREIRA, Jonas. **Artesãos na casa de Deus:** as práticas do pastor-teólogo. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=GapDGurvfYY>. Acceso en: 18 de oct. 2023.

MARTY, Martin E. Reinhold Niebuhr: public theology and the american experience. **Journal of Religion**, The University of Chicago Press, v. 54, n. 4, p. 332-359, 1974. Disponible en: <https://www.journals.uchicago.edu/doi/10.1086/486401>. Acceso en: 27 oct. 2023

MCGRATH, Alister. **C. S. Lewis**: su biografía. 2.ed. Traducido por José Morales. Madrid: RIALP, 2022.

MEDINA, Gonzalo Villagrán. **Teología pública**: una voz para la iglesia en sociedades plurales. Madrid: PPC, 2016.

NETO, Cicero C. C. Esfera pública em Charles Taylor. **Anais do Congresso Internacional da Faculdades EST**. São Leopoldo: EST, v. 2, 2014. p. 641-653. Disponible en: <http://anais.est.edu.br/index.php/congresso/article/view/277>. Acceso en: 18 de oct. 2023.

NEUHAUS, Richard John. C. S. Lewis in the public square. In: **First Things**, Dec. 1998. Disponible en: <https://www.firstthings.com/article/1998/12/002-c-s-lewis-in-the-public-square>. Acceso en: 26 oct. 2023.

PANOTTO, Nicolás. **Teología y espacio público**. Buenos Aires: GENRIP, 2015.

PASSOS, João Décio; SOARES, Afonso Maria Ligorio (orgs.). **Teologia pública**: reflexões sobre uma área de conhecimento e sua cidadania acadêmica. São Paulo: Paulinas, 2011.

RENDERS, Helmut. “Inimigos do Mundo” e “Amigos' da Humanidade”: reconciliação, inimizade e amizade na teologia wesleyana como elementos para uma teologia pública. **Revista Caminhando**, São Paulo, v.5, n.2, p. 94-117, jul/dez. 2010. Disponible en: <https://www.metodista.br/revistas/revistas-ims/index.php/Caminhando/article/download/1923/2282>. Acceso en: 27 oct. 2023.

SINNER, Rudolf von. A presença das religiões no espaço público: uma análise crítica. **Confluências Culturais**, Joinville, v.2, n.1, p. 9-23, mar. 2013.

SINNER, Rudolf von. **Confiança e convivência**: reflexões éticas e ecumênicas. São Leopoldo: Sinodal, 2007.

SINNER, Rudolf von. Teologia pública: novas abordagens numa perspectiva global. **Numen**, Juíz de Fora, v.13, n.1 e 2, p. 325-357, 2010. Disponible en: <https://periodicos.ufjf.br/index.php/numen/article/view/21825/11883>. Acceso en: 27 oct. 2023.

SINNER, Rudolf von. Teologia pública no Brasil: um primeiro balanço. **Perspectiva Teológica**, Belo Horizonte, Ano 44, n.122, p. 11-28, jan/abr. 2012. Disponible en: <https://www.faje.edu.br/periodicos/index.php/perspectiva/article/view/1589/1939>. Acceso en: 27 oct. 2023.

STOTT, John. **O cristão em uma sociedade não cristã**: como posicionar-se bíblicamente diante dos desafios contemporâneos. 4.ed. Traducido por Markus Hediger. Rio de Janeiro: Thomas Nelson, 2019.

SVENSSON, Manfred. **Más allá de la sensatez**: el pensamiento de C. S. Lewis. Barcelona: CLIE, 2011.

TRACY, David. Retrato social do teólogo - os três públicos da teologia: sociedade, academia, igreja. In: **A Imaginação Analógica**: a teoria e a cultura do pluralismo. São Leopoldo: Unissinos, 2006.

VANHOOZER, Kevin J.; STRACHAN, Owen. **O pastor como teólogo público**: recuperando uma visão perdida. Traducido por Marcio Loureiro Redondo. São Paulo: Vida Nova, 2016.

VOLF, Miroslav. **Uma fé pública**: como o cristão pode contribuir para o bem comum. Traducido por Almiro Pissetta. São Paulo: Mundo Cristão, 2018.

ZABATIERO, Júlio P. T. **Para uma teologia pública**. 2.ed. São Paulo: Fonte, 2012.